



オスバチは英語で「Drone」といい、「怠け者」という意味がある。あのマルチコプターの「ドローン」はハチが飛ぶときの音に由来するという説もある。



The fate of Male-Bee

雄蜂の悲しい宿命

驚きのミツバチの生態系

1... 巣房のフタが盛り上がりしているのがオスバチ、平なのがメスの働きバチ

先日、ランパーン県ガーオ郡へ養蜂の現場を訪ねて来ました。巣枠の内検をしている現地スタッフが、膨らんだ巣房のフタをナイフで切り取り、中から羽化前のハチの幼虫を取り出していました。何気なく尋ねると、それらはなんとオスバチの幼虫で、取り出した幼虫はスタッフが自分達で食べるというのです。巣箱の中でオスバチが増え過ぎないように調整をしているとのことでした。

来年3月からの龍眼（ロンガン）ハチミツの採蜜に向けて、現在も巣分けをしながらミツバチを増やしています。新しい巣箱に女王バチを入れていくのですが、羽化した女王バチが産卵するためには、オスバチとの交尾が必要となります。たとえ巣箱の中で女王バチとオスバチが会っても、そこで交尾が始まることはなく、空中でしか交尾が行われないそうです。



働きバチがフタを破って羽化する。



オスバチの巣房は働きバチより大きくて、盛り上がっているので一目でわかる。



オスバチは、働きバチより体が1.5倍ほど大きく、お腹の色も黒っぽい。

2016年1月号

オスバチは、メスの働きバチのように蜜や花粉を集めることではなく、女王バチと交尾するためだけに生まれてきます。交尾は、女王バチの後から馬乗りの姿勢で行われるのですが、その時、生殖器が女王バチにとられて腹部が切れてしまします。つまり女王バチとの交尾が終わった後は、オスバチは死んでしまう運命なのです。中には空中で交尾できずに巣に戻るオスバチもいますが、繁殖期が終わってしまうと邪魔者扱いになります。



オスバチには針がないので、手のひらにのせても刺されない。



オスバチの生殖器



オスバチが羽化する前の幼虫、これらはスタッフが食べる。

いろいろな文献に、日本の養蜂では、秋から冬にかけて花が減る時期、仕事もせずに食べるだけのオスバチは巣から追い出されて死んでしまうと書かれています。現地スタッフに聞いても、そういう現象は見たことがないと言っていました。代わりにスタッフが巣箱の状態を確認して、オスバチが多い場合は巣箱から取り除き、人為的に数のバランスを保っているそうです。



オスバチがフタを破って羽化するところ。



羽化したばかりのオスバチ。成熟して交尾が可能になるまでには、さらに14時間ほどかかる。



文・写真
ゆうあいグループ
タイ チエンマイ駐在員
川口泰広

※無断記載を禁じます。